

L'OA

# INFOS cgt

INFOS PRATIQUES - VIE SYNDICALE - HISTOIRE - CHIFFRES N°501

Ne pas jeter sur la voie publique



ARSENAL  
BREST

la  
cgt



**Eric Chamard**  
Secrétaire du syndicat

**" L'accès à une vie décente pour tous doit rester au cœur de nos préoccupations "**



Après plus de six mois de lutte contre la réforme des retraites ponctués par des manifestations, des grèves et des débats enflammés, les travailleurs et tous ceux qui se sont mobilisés pour protéger leurs droits et l'avenir de notre système de retraite, ont pu enfin prendre des vacances d'été bien méritées, au cours desquelles chacun a pu souffler et recharger ses batteries. Il est maintenant temps de replonger dans l'effervescence de notre société.

L'augmentation du coût de la vie, notamment des prix des denrées de première nécessité, pèse lourdement sur les épaules des citoyens. L'accès à une vie décente pour tous doit rester au cœur de nos préoccupations.

C'est pour cela qu'une nouvelle journée de mobilisation interprofessionnelle contre l'austérité, pour les salaires et l'égalité femmes-hommes en France et en Europe s'inscrit dans le paysage à l'initiative de la Confédération

Européenne des Syndicats (CES).

L'ensemble des salariés, retraités et privés d'emploi sont appelés à se mobiliser le vendredi 13 octobre 2023.

Par ailleurs, le 21 septembre 2023 marque la journée internationale de la paix. En ces temps agités où les tensions internationales sont palpables, il est essentiel de rappeler l'importance de la paix dans le monde.

La paix n'est pas seulement l'absence de conflits armés, mais aussi la garantie de la justice, de l'égalité et du respect des droits de l'Homme. En cette journée, rappelons-nous que la paix est une aspiration universelle. A cette occasion, un rassemblement est prévu place de la liberté.

Ensemble, mobilisons-nous pour défendre nos droits, lutter contre l'augmentation du coût de la vie, et œuvrer pour un monde plus pacifique et plus juste. Notre détermination collective est la clé pour construire un avenir meilleur pour tous.



**Edito**  
Page 2

**Dossier**  
Page 5



**Vu dans la presse**  
Page 3

**Humeur**  
Page 7



**Infos / Vie syndicale**  
Page 4-5

**Histoire**  
Page 8



CGT Arsenal de Brest

ARSENAL BREST



CPPAP n°02226 S 07819  
Siège social : Maison du Peuple  
2 Place Édouard Mazé 29200 Brest  
Directeur de publication : Stéphane Riou  
Imprimerie CERID

Le chef de l'état a adressé une lettre de six pages aux chefs de partis résumant les échanges qu'ils ont eu le 30 août. Dans cette lettre, il est indiqué "le chef de l'état fera une proposition, dans les semaines qui viennent, aux chefs de partis sur un élargissement à un recours simplifié au référendum

**POINT DE VUE DE LA CGT**  
Il faut oser quand on se rappelle que le gouvernement Borne a utilisé 11 fois l'article 49.3 de la Constitution depuis mai 2022, notamment sur la réforme des retraites rejetée par 7 Français sur 10 !

J'ai été licencié et on m'a qualifié de "parasite" parce que je n'avais pas de diplôme au moment de l'annonce de mon licenciement. Après la parution de son premier livre sur son éprouvante carrière en tant qu'ouvrier chez Michelin, Jean-Michel Frixon a été invité par la direction du fabricant de pneumatiques à faire le tour de ses usines en 2022. un deuxième opus "L'ouvrier qui murmurait à l'oreille des cadres" a pu ensuite voir le jour.

**POINT DE VUE DE LA CGT**  
Faut-il aussi que l'on écrive des livres pour que nos directions écoutent enfin leurs bases ?

En achèvement au chantier Naval Group de Lorient, l'Amiral Ronarc'h, tête de série du programme des nouvelles frégates de défense et d'intervention (FDI), ne débutera finalement pas ses essais en mer cette année. La livraison du bâtiment à la Marine Nationale reste néanmoins toujours prévue en 2024. De plus, assure Naval Group, ce retard sur le prototype, serait notamment lié à la pénurie de main d'œuvre qualifiée que connaît actuellement l'industrie navale

**POINT DE VUE DE LA CGT**  
Et ce n'est pas la nouvelle convention collective de la métallurgie qui va enrayer cette pénurie. Avec une baisse d'attractivité via la perte de conquits sociaux, les personnes les plus qualifiées vont se diriger vers d'autres secteurs d'activité

Après que la droite LR a prévenu qu'elle refuserait de voter le projet de loi immigration si l'article sur les travailleurs des « métiers en tension » était maintenu, un bras de fer s'est engagé dans l'écosystème macroniste pour sauver l'unique mesure non sécuritaire du texte. Quitte à forcer le gouvernement à passer par un 49-3.

**POINT DE VUE DE LA CGT**  
Comme l'indique l'article précédent, il y a une pénurie de main d'œuvre qualifiée dans le secteur de l'industrie navale ainsi que dans bien d'autres secteurs (enseignement, médecine, BTP ect...) et il faudrait se priver d'une potentielle main d'œuvre qualifiée sur des métiers en tension !

Le 13ème mois



## Collectif National CGT

Le collectif national CGT de rentrée s'est tenu à Montreuil le 6 septembre. Des représentants CGT de chaque établissement de Naval Group y ont participé. Le but était de fixer, entre autres, les orientations pour les négociations sur l'application de la nouvelle convention collective.

**Le collectif a décidé de s'organiser nationalement** pour répertorier l'ensemble des réclamations des personnels sur la cotation des fiches emplois qui devraient être données par les N+1 à compter du 11 octobre jusqu'à fin novembre.

Ce collectif a débuté par un tour de table afin d'exposer la situation dans les différents établissements NG avec des préoccupations particulières sur le

dialogue social en berne sur tous les sites et les mesures disciplinaires en hausse, ainsi que la baisse de charge pour l'activité Services du port de Toulon et la construction neuve à Lorient

Plusieurs sujets ont été abordés durant cette journée dont :

- les candidatures pour les futures élections du conseil d'administration
- les Négociations NCCM et le revendicatif CGT
- l'action nationale du 13 octobre sur les salaires (13ème mois à NG)
- les ventes d'armes à l'international



## Formation NCCM

Dans le cadre de l'application de la nouvelle convention collective de la métallurgie, les Délégués Syndicaux Centraux CGT et quelques camarades de Naval Group ont participé à une formation à l'UIMM sur l'application de cette nouvelle convention prévue au 1er janvier 2024.

L'objectif étant de recueillir le plus d'éléments pour connaître les intentions de la direction Naval Group et du patronat de la métallurgie.

Les élus CGT ne se font pas d'illusions sur les intentions régressives du patronat pour rogner les droits des salariés de la métallurgie.

**L'objectif de la Direction est bien budgétaire** (maîtrise de la masse salariale) comme pour l'application des Niveaux de Responsabilité en 2017.

## Formation SSCT de l'Union Départementale

3 élus CGT du CSE de Naval Group ont participé à la formation Santé Sécurité et Condition de Travail organisée par l'Union Départementale (UD) à Chateaulin du 4 au 8 septembre 2023.

5 jours de formation pour appréhender les nombreuses missions qui incombent aux élus CSE en matière de SSCT.

Cette formation, riche d'échanges avec les camarades d'autres entreprises, a permis à nos 3 élus de se former et de s'outiller pour assurer leur mandat.



# Le 21 septembre Journée internationale de la paix

La journée internationale de la paix a été instituée en 1981 par l'assemblée générale des nations unies. 20 ans plus tard, l'assemblée générale a voté à l'unanimité la désignation de cette journée comme période de non-violence et de cessez-le-feu.

Chaque année, le journée internationale est célébrée dans le monde entier le 21 septembre, jamais notre monde n'a eu autant besoin de paix.

Le thème de cette année est "Action en faveur de la paix : nos ambitions pour les objectifs mondiaux". C'est un appel à l'action qui reconnaît notre responsabilité individuelle et collective dans la promotion de la paix qui contribue à la réalisation des objectifs de développement durable, laquelle créera de la paix pour tous.

Comme l'a déclaré le secrétaire général des nations unies Antonio Guterres : « La paix est nécessaire aujourd'hui plus que jamais. La guerre et les conflits provoquent la dévastation, la pauvreté et la faim et chassent des dizaines de millions de personnes de leur foyer. Le chaos climatique est omniprésent. Et même les pays pacifiques sont en proie à des inégalités criantes et à une polarisation politique. »

Les 17 objectifs de développement durable visent à nous rapprocher des sociétés plus pacifiques, plus justes et plus inclusives, exemptes de peur et de violence.

L'année 2023 marque le 75ème anniversaire de la déclaration des droits de l'Homme et de la convention pour la prévention et la répression du crime de génocide.

Le mouvement de la paix appelle également à mettre la paix en mouvement du 21 septembre au 8 octobre avec, le samedi 7 octobre, partout en France des rassemblements et manifestations dans le cadre de la journée mondiale de mobilisations et d'actions pour la paix.

Réunis à Vienne les 10 et 11 juin 2023, les 300 délégués d'organisations pacifistes du monde entier appellent à un cessez-le-feu et à l'ouverture de négociations pour la paix en Ukraine dont le conflit a débuté il y a 16 mois et dans le monde. Toute guerre est un crime contre l'humanité.

## La CGT résolument organisation pacifiste.

Dans les repères revendicatifs CGT, la fiche 2 sur la paix et la sécurité permet d'éclairer sur nos valeurs et nos revendications :

Le droit à la paix, à la sécurité et à la liberté de circulation de tout être humain et des populations doit constituer une obligation fondamentale des États et des institutions internationales.

La paix n'est pas seulement l'absence de guerre mais le principe de rapports humains fondés sur la libre coopération de tous pour le bien commun. Une paix durable est une condition préalable à l'exercice de tous les droits et devoirs de l'être humain.

La CGT réitère son opposition à toutes formes de violence, d'où qu'elles viennent, et aux punitions collectives à l'encontre des populations civiles. Elle réaffirme son engagement pour un monde exempt d'armes de destruction massive et prône le désarmement de manière générale.

## 21 Septembre Journée internationale de la PAIX



## La CGT présente aux jeudis du port

La période estivale permet à la CGT d'être présente sur des événements culturels et festifs et surtout en des lieux inhabituels de déploiements.

Comme ce fut le cas déjà l'année dernier, l'Union Locale était présente aux entrées des jeudis du port afin de diffuser un flyer de syndicalisation, matériel permettant d'inciter les salariés à se syndiquer à la CGT.

En lien avec le conflit sur la réforme des retraites où des nombreux citoyens et salariés se sont mobilisés, parfois pour la première fois, il est tout aussi impératif de se structurer dans les entreprises et établissements.

Ce flyer pourrait être utilisé pour des campagnes de renforcement que les syndicats décideront de mener dans leur secteurs d'activité.

Sa première page reprend l'affiche du 1er mai 2023 qui est toujours disponible à la vente (5€) dans nos permanences.



## Journée d'étude de l'Union Départementale

L'an passé, il avait été question de retraite, cette année c'est un retour sur le sujet de l'égalité pro que l'UD a souhaité suggérer.

L'intervenante de la FETE (association d'origine bourguignonne qui œuvre pour l'égalité en milieu professionnel) a présenté une approche dynamique d'un sujet très actuel qui peine à progresser au sein de la société.

Un quizz interactif a inauguré ce temps d'étude, puis nous avons retracé rapidement la chronologie des dates importantes pour les lois traitant spécifiquement de l'égalité pro.

Il a bien sûr été question de l'index qui permet d'évaluer le niveau d'engagement des entreprises et leur progression.

L'intervenante nous a bien expliqué les limites de ce critère qui cache souvent de profondes inégalités et qui s'avère peu significatif quand les femmes sont très peu nombreuses, les chiffres devenant alors inexploitables.

Mais l'index ne doit pas être une fin en soi et c'est bien lors des négociations obligatoires sur le sujet dans les entreprises de plus de 50 personnes qu'il faut être inventif et ambitieux afin de faire progresser la situation des femmes mais aussi celle des hommes car une bonne prise en compte de l'égalité pro bénéficie toujours à l'ensemble du personnel.

Les revendications restent la seule solution pour que le progrès triomphe en entreprise.





## Humeur

La CGT ne baissera pas pavillon !  
S'il y a un jeu incontournable auquel tout le monde a déjà joué, c'est bien le jeu du drapeau... Un classique du jeu d'animation, pour petits et grands, notamment l'été : Un grand terrain de jeu, deux équipes et au fond de chaque camp, un drapeau dont il faut s'emparer sans se faire attraper, au risque d'être fait prisonnier.

Si certains s'y adonnent à la plage, faisant pester quelques râleurs qui ne supportent ni les gens, ni le bruit, ni les grains de sable, un homme a choisi cet été un terrain de jeu plus atypique : La Base Navale de Brest ! Sûrement blasé par tonton Jean qui entrave que dalle aux règles et la cousine Ines plus occupée à liker les story Instagram de Solenail's (un petit coup de pub au passage pour la camarade ) qu'à défendre le drapeau, il lui fallait un peu plus d'enjeu, d'action, d'adrénaline ...

Et la bulle monta au cerveau... En mode CTF (Capture The Flag) dans Call of Duty, il lança la partie un soir de juillet ! Opération commando direction le bungalow des syndicats de Naval Group... Aile Sud Est\_cible en vue\_je répète, cible en vue\_joueur en position\_je me dirige vers les escaliers\_piège à biquet évité\_drapeau CGT intercepté\_mission terminée\_.

Mois d'août, Same player shoot again... 23h15, nouveau drapeau, nouvelle prise de guerre par notre nouveau héros!

Joueur 2 – CGT 0

N'empêche que notre valeureux John Price local est un peu couille molle quand même... D'une part parce qu'il joue ses parties en mode solo alors que l'équipe des rouges, les arbitres et les remplaçants ont quitté leur camp et surtout car la tradition militaire voudrait que quand on capture le drapeau ennemi, on l'expose fièrement !

Jamais deux sans trois, alors le drapeau rouge pour la partie du mois de septembre est déjà hissé... Et parce que dans le fond on est plutôt sympa à la CGT, je vais quand même laisser un petit mot à notre groupie préféré, (et peut-être mon 06 pour le côté bad boy...) et le prévenir que ça fait 2 fois que les caméras du B47 le filment et qu'il semble, d'après les gendarmes, que leur qualité en vision nocturne soit plutôt concluante... Ne passe pas tes nuits sans dormir, à gâcher ton bel avenir... (Note à moi-même : Bertrand m'a contaminée)

Mon drapeau est fait de tous mes idéaux mais tant pis s'il me le prend. J'accrocherai à mon cœur un morceau de chiffon rouge... Car le monde sera ce que tu le feras, plein d'amour de justice et de joie.



## Discours du syndicat à l'occasion de la Commémoration de la libération de la ville de Brest le 18 septembre 2023

Camarades

Aujourd'hui, nous nous rassemblons pour commémorer un moment historique et héroïque qui a marqué l'histoire de notre ville et de notre pays tout entier : la libération de Brest en septembre 1944. C'est un honneur pour la **CGT** de vous adresser ce discours, alors que nous célébrons le courage et le sacrifice de ceux qui ont participé à cette libération cruciale.



Il y a près de 79 ans, notre pays était plongé dans l'obscurité de l'occupation allemande. Brest, était assiégée, privée de liberté et de l'espoir d'un avenir meilleur. Mais alors que l'ombre de la guerre assombrissait nos horizons, une lueur d'espoir est apparue, portée par la résilience de nos forces de la résistance et l'arrivée imminente des forces alliées.

Le 19 septembre 1944, un moment décisif s'est enfin présenté. Nos camarades résistants et les troupes alliées se sont unies pour libérer Brest des griffes de l'oppression nazie.

Les combats qui ont suivi ont été féroces et d'une intensité inimaginable. Nos rues ont été témoins d'un dévouement inébranlable à la cause de la liberté. Les membres de la Résistance et les soldats alliés ont affronté des épreuves inimaginables, faisant face à l'adversité avec une détermination sans faille. Leur courage a été le catalyseur de la libération de Brest, et nous leur en serons éternellement reconnaissants.

Au milieu de l'horreur de la guerre, la solidarité et la fraternité se sont élevées. Cette unité a montré au monde que la force de notre peuple réside dans notre capacité à nous tenir ensemble dans les moments les plus sombres.

Aujourd'hui, alors que nous nous souvenons de cette libération, nous devons garder à l'esprit le prix élevé qu'a coûté notre liberté. Nous devons honorer la mémoire de ceux qui ont donné leur vie pour notre bien-être et notre liberté. Leur sacrifice désintéressé est une leçon d'humilité et un rappel constant que la paix et la liberté doivent être préservées à tout prix. Afin que ce douloureux moment de l'histoire ne se répète pas, la **CGT** au nom des valeurs de solidarité et du refus de toute discrimination, combat résolument le fascisme et la propagation des idées d'extrême droite.

La **CGT** rappelle que les armes ne sont pas des marchandises comme les autres, nos dirigeants n'ont malheureusement pas ça en tête, générer des profits les intéressent plus que la paix. En effet, selon le rapport annuel du parlement, les exportations françaises d'armements ont atteint un record historique en 2022. Dans le contexte de la guerre en Ukraine, qui a relancé la course à l'armement, la France se conforte dans sa troisième position des plus grands pays exportateurs d'armes. Quel triste record ! La course à l'armement n'a jamais apporté la paix et ne le fera jamais.

En célébrant cette journée, nous devons également nous engager à transmettre le souvenir de la libération de Brest aux générations futures. Nous devons préserver cet héritage précieux et raconter l'histoire de notre ville libérée afin que jamais nous n'oublions le prix de la liberté.

En conclusion, rappelons-nous que la libération de Brest en septembre 1944 a été un moment crucial dans notre histoire. C'est l'histoire d'un peuple qui a résisté à l'oppression, qui s'est tenu debout pour sa liberté, nous honorons ces hommes et ces femmes extraordinaires qui ont rendu cette libération possible. Gardons leur mémoire vive dans nos cœurs et préservons leur héritage pour les générations à venir.